

Simón Bolívar

Simón Bolívar

Caracas, 24.7.1783 - Santa Marta (Colombia) 17.12.1830
Orígenes

Se calcula que para el período en el que Bolívar nació Caracas tenía alrededor de 40 mil habitantes. Para la época era la capital de Venezuela una ciudad próspera y sujeta a la influencia de las costumbres europeas y al intercambio cultural y económico con el Caribe extranjero.

Al pertenecer a una de las familias más connotadas del país, Bolívar recibe una educación que estará bajo el influjo de la cultura ilustrada dieciochesca que su vez será la principal promotora de las ideas y procesos independentistas.

A los tres años de edad pierde a su padre; a los nueve fallece su madre. Junto con sus dos hermanas y su hermano Juan Vicente queda al cuidado de su abuelo y tíos maternos. "Huérfano, prometido a una riqueza considerable, heredero presunto de plantaciones extensas, esclavitudes y casas, no tuvo una infancia feliz ni una educación sistemática" (Uslar, 1997, p. 479)

Durante su niñez Bolívar tuvo entre sus maestros destacados a las figuras de Simón Rodríguez y Andrés Bello. Al morir su abuelo materno, don Feliciano Palacios, los familiares de Bolívar deciden enviarlo a Europa para que continúe su proceso formativo. Llega a Madrid en 1799. Sus tíos Esteban y Carlos Palacios, así como el marqués de Ustáriz fungen como los principales protectores de Bolívar para este período. Es también en esta época donde Bolívar conoce a María Teresa Rodríguez del Toro, sobrina del marqués del Toro, joven de la cual el criollo se enamora y decide casarse el 26 de mayo de 1802 a los diecinueve años de edad.

Consumado el matrimonio regresa a Venezuela. El 22 de enero de 1803, desgraciadamente, fallece su esposa. Este evento marcará la vida del futuro Libertador. Notablemente afectado por la desaparición de María Teresa regresa a Europa. Viaja de Madrid a París, y es en la capital francesa donde se encuentra con su antiguo maestro Simón Rodríguez. En esta etapa se da inicio a un proceso fundamental en la formación política del Libertador. "Rodríguez combate con relativo éxito su inclinación a los placeres y lo induce a leer las obras fundamentales de la literatura política y filosófica de la época, especialmente Montesquieu, Rousseau, Voltaire y los grandes enciclopedistas" (Uslar, 1997, p. 479)

La llegada de Napoleón a la palestra de la geopolítica mundial tiene efectos irreversibles en la historia. Las guerras napoleónicas transforman la situación política de Europa e inevitablemente repercute en las colonias americanas. Bolívar, viendo en todo este proceso una oportunidad para el cambio, jura en presencia de Simón Rodríguez el 15 de agosto de 1805 entregar su vida a la conquista de la independencia de Venezuela.

Consulte:

- Vida pública
- En el exilio
- Morillo y el asentamiento en Angostura
- Después de Carabobo
- Sueño de integración
- El ocaso